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LE MAL EST-IL QUELQU’UN ?
Père Bruno Valentin

Questions des étudiants

1. Le Mal est-il quelqu’un ?
2. Y a-t'il un ou plusieurs démons ?
3. Faut-il avoir peur du démon ?
4. Et si on devient saint, on aura forcément affaire au démon ? (cfr le Curé d'Ars, Marthe

Robin...)
5. Et le handicap physique et/ou psychique, est-ce une « vengeance » du démon ?
6. Comment expliquer la fascination des jeunes pour le mal, la mort,… ?
7. Qu'est-ce qu'être possédé par le diable ?
8. Puisque nous sommes à l'image de Dieu, le démon est-il jaloux ? Est-ce pour cela qu'il

porte atteinte à notre dignité ? En nous attaquant, il attaque Dieu ?
9. Qu'est-ce que l'enfer ?
10. En plus…

Réponses

1. Le Mal est-il quelqu’un ?

Non, LE MAL n’est ni quelqu’un, ni quelque chose. C’EST L’ABSENCE DE BIEN.
Ex : la rouille sur un morceau de fer. Cette rouille est une « corruption du fer », elle n’existe
pas en elle-même, en-dehors du fer …
Dans la vision manichéiste, le Bien et le Mal sont 2 entités qui se combattent.
Dans la vision chrétienne, il n’y a qu’un Seul Dieu. Le Mal vient du refus de Dieu.

Par contre, SATAN EST QUELQU’UN. Il est d’abord une créature de Dieu, une créature
spirituelle, un ange qui a choisi de s’opposer à Dieu et qui tente de rallier le plus de monde
possible à sa cause… Satan ne crée pas le Mal, il nous le propose, en l’acceptant, c’est nous
qui le créons.

2. Y a-t'il un ou plusieurs démons ?

Satan est le chef des démons, mais ils sont plusieurs. En fait, les anges sont hors du temps. En
un instant, ils ont à choisir ou à refuser Dieu. Certains choisissent de le servir, d’autres de s’y
opposer et de se perdre… Quant à nous, nous sommes inscrits dans le temps et nous avons
toute notre vie pour choisir ou refuser Dieu, jusqu’au dernier jour…

3. Faut-il avoir peur du démon ?

Le sujet de la Foi, c’est Dieu. La Foi chrétienne ne se polarise pas sur le Démon. L’objectif de
l’Eglise est de nous parler de Dieu et de nous y conduire. Il y a tout un courant de pensées
malsain aujourd’hui qui consiste à parler du Mal et du Démon : Comment s’appelle-il ?
Comment fonctionne-t’il ?… Ce qui installe un climat de peur…
Or, depuis Pâques, nous savons que le Mal est vaincu, que Jésus nous a obtenu le Salut de
manière définitive… à condition de le choisir librement…
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L’attitude du Chrétien est donc de rester optimiste « Confiance, j’ai vaincu le monde » nous
dit Jésus), d’agir pour le bien en même temps que de croire que Jésus a déjà tout accompli.

4. Et si on devient saint, on aura forcément affaire au démon ?

Plus on s’approche de Dieu, plus on déplaît au Démon et plus il nous tend de pièges…
NOTRE VIE CHRÉTIENNE EST UNE VIE DE COMBATS, si nous ne sommes jamais
tentés, c’est que le Démon nous a endormis et qu’il a gagné la partie…

5. Et le handicap physique et/ou psychique, est-ce une « vengeance » du démon ?

La Création telle que l’a voulue et crée Dieu est bonne. Il s’agit d’une harmonie parfaite entre
Dieu, les hommes et le Cosmos. Le Péché Originel a brisé cette harmonie. En conséquence, le
mal et la souffrance sont entrés dans le monde et se retrouvent dans tous les plans de la vie
humaine (physique, psychologique, morale,…). Le handicap n’est donc pas une conséquence
directe, mais indirecte. Depuis Pâques, nous savons que l’harmonie initiale reviendra, que
nous sommes en chemin sur la terre vers cette harmonie acquise de nouveau par le Christ
définitivement.

6. Comment expliquer la fascination des jeunes pour le mal ?

- Le mal est fascinant. Ne dit-on pas que Satan est l’Ange porteur de lumière, Lucifer… La
lumière est attirante, quand on s’approche volontairement du mal, on risque fort d’être attiré
par lui …
- En nous, il y a une blessure intime qui est la concupiscence, çàd une inclination vers le mal,
que l’on porte en soi, inéluctablement, et qui se traduit par une faiblesse morale. Nous allons
plus facilement vers le mal que vers le bien. C’est une réalité objective.
- Cette combinaison des 2 réalités explique cette fascination. L’homme ne naît pas bon
contrairement à ce que dit J-J Rousseau («l’homme est fondamentalement bon, c’est la société
qui le pervertit »), mais blessé par le Péché Originel. C’est Dieu qui fait de nous des êtres
bons. LA BLESSURE DU MAL EST INTRINSÈQUE À NOTRE NATURE HUMAINE. Le
premier pas pour se sortir du mal, c’est de reconnaître humblement que l’on agit mal.

7. Qu'est-ce qu'être possédé par le diable ?

Il y a différents degrés dans l’acceptation du mal, donc différents degrés d’implication et
différents « remèdes ». Par exemple, « tirer les cartes » et « vouer son âme au diable » ne sont
pas la même chose !
- Le psychisme humain reste très mystérieux et des phénomènes apparemment surnaturels
(bruits dans la maison, rideaux qui prennent feu,…) peuvent prendre fin par de simples
réconciliations familiales fortes ou en cessant des non-dits transmis de génération en
génération. Explication plausible de ces phénomènes : comme il y a une solidarité dans le
bien (la communion des saints), IL Y A AUSSI UNE SOLIDARITÉ DANS LE MAL.
- La CONFESSION est un Sacrement qui permet à Dieu de faire le ménage dans notre vie,
c’est de loin le moyen le plus efficace puisqu’il fait le chemin inverse : nous refusons le mal
et nous choisissons librement de mettre Dieu en première place dans notre vie…
- Des actes de prière peuvent être simplement posés par un prêtre ou un laïc dans le cadre
d’une intercession pour demander à Dieu de libérer telle personne de tel mal et de lui donner
la force
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- L’exorcisme en tant que tel est réservé à l’évêque qui peut déléguer ce pouvoir à un prêtre
de son choix…La possession, c’est donner sa liberté au diable, accepter librement de lui
appartenir.

8. Puisque nous sommes à l'image de Dieu, le démon est-il jaloux ? Est-ce pour cela qu'il
porte atteinte à notre dignité ? En nous attaquant, il attaque Dieu ?

Oui, le démon en veut à Dieu et à son plan, pas à nous personnellement. Oui, le démon est
jaloux, mais il est surtout orgueilleux ! LA RACINE DE TOUT PÉCHÉ, C’EST l’ORGUEIL,
çàd la volonté d’être Dieu sans Dieu, la volonté de ne dépendre de personne si ce n’est de
moi-même… C’est le péché du diable, c’est le péché d’Adam…

9. Qu'est-ce que l'enfer ?

Le mal agit ici et maintenant, l’enfer, ce sera après la mort…

A leur Création, les Anges choisissent ou refusent Dieu définitivement.
Les hommes sont inscrits dans le temps et le choix prend du temps. Nous construisons tout au
long de notre vie ce qui nous attend dans l’au-delà.
Au moment de notre mort, ce sera OUI ou NON à Dieu pour l’éternité.

Si nous sommes prêts, nous entrons directement au PARADIS, çàd le bonheur éternel, la
Béatitude, l’harmonie parfaite.

Si nous ne sommes pas prêts, nous allons au PURGATOIRE, c’est une étape intermédiaire au
cours de laquelle on se prépare au face à face avec Dieu.

Si nous refusons Dieu, nous allons en ENFER, càd que nous nous retrouvons dans un état
intérieur d’écartellement… pour l’éternité ! Nous sommes faits pour Dieu, en être séparé est
un état de désespoir et de tristesse infini.

Ce qui est déterminant pour aller ou non au Paradis, ce n’est pas la connaissance de Dieu, ce
sont les actes que l’on pose (chrétiens, païens ou d’autres religions) ici et maintenant !

L’enfer existe, c’est sûr. Il y a quelqu’un, c’est sûr : le diable. Dire qu’il n’y a personne
d’autre que lui est présomptueux. Dire que Dieu est trop bon, c’est mal définir sa bonté : Il
nous a créés libres, c’est par cette liberté que nous lui ressemblons le plus. Il ne peut pas
reprendre cette liberté si nous choisissons de le refuser.
Nous ne pouvons qu’espérer car nous ne savons pas ce qui se passe en secret entre Dieu et
l’homme…

N’y-a-t’il pas un manque si certaines créatures échappent à la béatitude éternelle ? Un
manque pour Dieu qui aime ses créatures et un manque pour nous qui aimons nos proches ??
« On peut espérer pour tous» Urs von Baltazar, mais on ne peut pas avoir la certitude que
personne ne va en enfer. Il est donc de notre devoir d’annoncer Dieu autour de nous, de prier
pour le Salut du monde et de mettre en garde les pécheurs…
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EN PLUS…

- L’Ancien Testament nous présente un Dieu sévère, vengeur… Pourquoi s’Il est Bon ?

Dieu fait tout pour dépasser ce visage que les hommes ont de Lui. Toute la Bible est une
pédagogie de rapprochement avec les hommes. Dieu se coule dans un visage pour que l’on
puisse le reconnaître là où on en est, jusqu’à nous montrer son vrai visage (le Christ).
Exemple : Le sacrifice d’Isaac. Pour Abraham, ce n’est pas du tout sanguinaire de demander
de sacrifier son fils, puisqu’à l’époque les sacrifices étaient monnaie courante. Néanmoins,
Dieu lui a fait comprendre au dernier moment qu’Il ne voulait en aucun cas le sacrifice de son
fils…

Personnellement, nous avons tous le chemin de l’Ancien Testament à faire. Par exemple :
« Œil pour œil, dent pour dent », c’est déjà accepter de ne pas se venger plus que ce que l’on a
subi. Cela va à l’encontre de nos instincts primitifs. Après, on pourra entendre « Pardonnez à
vos ennemis »…

- Distinction entre Bien ou Mal, conscience personnelle et morale.

L’objectivité du Bien et du Mal est extérieure à moi. C’est Dieu qui détermine le Bien et le
Mal.

Notre conscience personnelle est une boussole intérieure, innée certes, mais sans cesse à
affiner, à régler. Nous avons sans cesse un effort à fournir personnellement pour trouver le
Bien.

La Morale est un ensemble de chemins proposés pour rejoindre le Bien.

- Les Anges Gardiens :

L’Ange Gardien existe. Il est une personne extérieure à moi qui a mission de m’accompagner.
Son nom exprime sa fonction. Exemple : Dieu Sauve, Dieu conduit, Dieu guérit. Un Ange est
créé par Dieu pour vivre en sa présence (liturgie céleste). Il est aussi un messager de Dieu.
Exemple : la mission de l’Ange Gabriel est de demander à Marie si elle accepte d’être la Mère
du Sauveur.

- Livre du père Bot : Trilogie « l’Enfer », « le Purgatoire », « le Paradis » aux éditions de
l’Emmanuel
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